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Тенденции развития городов обсужда
лись на ПМЭФ в рамках двух панельных 
дискуссий: о культурных столицах и про
блемах сохранения исторической заст
ройки. Наиболее острые разногласия 
 обнаружились в оценках глобализации, 
а также деятельности старой и новой 
власти в Москве и СанктПетербурге.

В дискуссии на тему «Глобальные куль-
турные столицы: новейшие тенденции раз-
вития городов» перед участниками были 
поставлены два вопроса: дотягивают ли 
Москва и Санкт-Петербург до уровня миро-
вой культурной столицы и могут ли в Рос-
сии другие города претендовать на эту роль.

Директор Эрмитажа Михаил Пиотровс-
кий считает, что каждый город должен стре-
миться найти свою нишу существования в 
глобальном мире, приведя в пример Эрми-
таж, который активно осваивает «способы 
и формы присутствия» за пределами Санкт-
Петербурга — от новых зданий до интерне-
та. При этом сам Петербург должен позици-
онироваться как «уникальная сцена для 
культурной деятельности». Дворцовая пло-
щадь не должна превращаться в стадион 
для проведения концертов и массовых шоу, 
а должна оставаться местом для парадов и 
прогулок, уверен директор Эрмитажа. Он 

сожалеет, что Санкт-Петербург теряет статус 
города военной культуры: «Раньше в Моск-
ве кругом были церкви, а в Санкт-Петербур-
ге — кругом офицеры. Военные исчезают 
из городского пейзажа». Бороться за город-
ской пейзаж решил и Валерий Гергиев: его 
раздражает «агрессивная подсветка теле-
башни», которая портит панораму Петро-
павловской крепости. По мнению маэстро, 
это опаснее проекта башни «Газпрома», ко-
торый он ранее активно защищал. Намек-
нув на различное финансовое положение 
Москвы и Санкт-Петербурга, музыкант на-
помнил, что Нью-Йорк, в отличие от Вашин-
гтона, считается столицей мира, и предло-
жил Санкт-Петербургу идти по тому же пу-
ти, «опираясь на свою фантастическую куль-
турную историю».

«Города обладают разными ресурсами: 
наполнять музеи шедеврами уже невозмож-
но, а покупка одной картины ничего не ме-
няет. Дело не в том, чтобы превзойти друг 
друга — надо искать новые концепции и 
формы деятельности, вести диалог в про-
странстве культур, который возбуждает 
 интерес публики»,— считает директор мос-
ковского Музея изобразительных искусств 
имени Пушкина Ирина Антонова. Она при-
вела в пример Зальцбург и Венецию, где 

проводятся глобальные фестивали, а также 
«Винзавод» в Москве, «где на пустом месте 
образовался центр современного искусст-
ва». С этим согласен и генеральный секре-
тарь Международного бюро выставок Вин-
сенто Гонсалес Лоссерталес: по его словам, 
всемирные выставки EXPO меняют облик 
городов, где они проводятся, создавая куль-
турную инфраструктуру и ускоряя процесс 
их развития. В противовес монополизации 
культуры организаторы EXPO сейчас подде-
рживают именно те города, которым не хва-
тает капитала, чтобы присутствовать на ми-
ровой сцене — напомним, Екатеринбург 
сейчас номинируется на конкурсе на про-
ведение EXPO-2020.

Экс-кандидат в президенты Михаил Про-
хоров считает необходимым изменить тра-
дицию, «когда вся страна жила по принци-
пу слободы вокруг производственной пло-
щадки». Он напомнил об основных типах 
культурных пространств: это вольные гре-
ческие полисы, метрополии, перемалывав-
шие провинции (Древний Рим), крупные 
монархии (Париж, Лондон) и ремесленные 
города (Франкфурт-на-Майне, Чикаго, Ми-
лан). Битва за статус глобальных столиц, по 
мнению бизнесмена, очень важна и зависит 
от качества образования, восприимчивости 

к новым веяниям и умения генерировать 
новый культурный продукт — «задача поли-
тики и бизнеса создавать для этого условия».

Условия, отметим, готова создавать даже 
власть: новый министр культуры Владимир 
Мединский заявил, что видит свою миссию 
в «максимально активном создании усло-
вий для саморазвития территорий и новых 
глобальных столиц», пообещав установить 
правила игры «для успешного саморазви-
тия отрасли»: добиться отмены НДС для му-
зеев на ввоз культурных ценностей, налога 
на прибыль для всех учреждений культуры, 
а также ввести для них льготы по налогам 
на землю и имущество. Впрочем, Валерий 
Гергиев предложил господину Мединскому 
для начала разобраться с обязанностями го-
сударственных театров и музеев по ежегод-
ному количеству спектаклей, концертов и 
выставок.

Подхватив тему, господин Капков по-
жаловался, что из-за культурной политики 
экс-мэра Юрия Лужкова львиная доля бюд-
жета театрально-концертной отрасли тра-
тится на зарплату коллективов, которые не 
имеют ни своей площадки, ни культурного 
смысла. Это задело сохранившую свой пост 
после смены питерской власти главу управ-
ления по туризму Смольного Марианну Ор-

джоникидзе: она заявила, что давать харак-
теристики бывшим руководителям в при-
сутствии иностранцев неэтично. Но от об-
суждения в лицах отказаться было невоз-
можно. «Объем катастрофы уничтожаемых 
денег, заработанных другими, заметная и 
большая проблема»,— возразил господин 
Капков, пояснив, что созданные экс-мэром 
театры Евгения Петросяна и Надежды Баб-
киной стоят москвичам столько же, сколько 
Рождественский фестиваль маэстро Гергие-
ва, а огромное количество учреждений, ко-
торые содержат москвичи, вообще не дают 
ни одного концерта.

Кинорежиссер Александр Сокуров, 
 вопреки предупреждениям о неэтичности 
сравнений заявил, что новый губернатор 
Петербурга Георгий Полтавченко не может 
остановить разрушения исторического цен-
тра: дома при нем сносятся еще активнее, и 
аналогичная ситуация — в других городах. 
Режиссер уверен, что «это один из результа-
тов глобализации: глубина порока стано-
вится такой, что легальной гражданской 
 деятельностью ее не пресечь». Точку в спо-
ре попытался поставить Михаил Пиотровс-
кий. «Глобализация — ужас, но дает возмож-
ность диалога культур, который превратил 
Лондон и Амстердам в столицы многих на-

родов мира»,— заявил он. «Я часто слышу, 
что нельзя превращать центр Петербурга в 
музей, потому что в музее жить нельзя. Уве-
ряю вас, в современном качественном му-
зее можно прекрасно жить»,— заверил ди-
ректор Эрмитажа после того, как вице-гу-
бернатор Сергея Вязалов отрекламировал 
проект федеральной программы реконст-
рукции исторического центра стоимостью 
300 млрд руб. Чиновник сравнил его с «ба-
бушкиной квартирой, доставшейся студен-
ту без средств», а архитектор Хосе Асебильо 
призвал в таком случае «не страдать склеро-
зом» и не бояться «серьезной перестройки 
зданий».

Деятельно защищать от серьезной пере-
стройки город взялся лишь архитектурный 
критик ”Ъ“ Григорий Ревзин: он считает, что 
сегодня архитектурная школа Санкт-Петер-
бурга не соответствует уровню его истори-
ческого величия и без моратория город бу-
дет испорчен: «Многие думают, что можно 
прийти в центр, поставить ”Охта-центр“ и 
считать себя самыми крутыми, а в итоге по-
лучают бунт жителей. Хватит паразитиро-
вать на историческом наследии — нужно 
создавать нечто новое на свободной земле».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Будущее мирового бескультурья
ПМЭФ обсудил пугающий образ двух столиц в условиях глобализации

Участники форума и сопровождающие их 
лица привыкли к тому, что все начинается 
на Дворцовой площади с большого концер-
та. В разные годы, на радость VIP-гостям и 
остальным петербуржцам, там выступали 
Стинг, DuranDuran, Роджер Уотерс, Scorpi-
ons. В этот раз пригласили Дмитрия Хворос-
товского. VIP-трибуна отреагировала на та-
кую реформу вполне категорично: она так 
никем и не заполнилась. На вопросы граж-
дан о причине такой перемены в ответ толь-
ко вполголоса объясняли: «Задача была, 
чтоб не важно как, лишь бы не так же, как 
при Валентине Ивановне (Матвиенко, гла-
ве Совета федерации.— ”Ъ“)».

Первым мероприятием, собравшим 
светский кворум, стал прием «СберNight» 
 от Сбербанка. Это мероприятие, также 
вполне традиционное, до сих пор проходи-
ло на плавсредствах. В этом году круг при-
глашенных решили увеличить раза в два, 
а потому гостей пригласили в Императорс-
кий дворец на Елагином острове. Развлече-
ния, предшествовавшие банкету, должны 
были перенести гостей в тот краткий миг 
благополучия российской империи, когда 
автомобиль и самолет уже были, а Первой 
мировой войны и уж тем более революции 
еще не было. Причем ретроавтомобиль сто-
ял тут же, и все упоенно фотографирова-
лись на его фоне. Когда наконец среди гос-
тей появился глава Сбербанка Герман Греф, 
всех пригласили к столам, и тут стало ясно, 
что и угощение носит аттракционный ха-
рактер. Фазанов, косуль и стерлядей не 
просто выносили на подносах — ведущий 
вечера еще и комментировал появление 
«царского» блюда. Перерывы между этими 
комментариями были заполнены выступ-
лениями Владимира Спивакова с оркест-
ром и Дениса Мацуева — без.

Когда классическая программа иссякла, 
откуда ни возьмись с песней и хороводом 
появился фольклорный ансамбль. Но если 
господин Греф совершенно точно знал, что 
это за коллектив, то другие гости, в числе 
которых были губернатор Нижегородской 
области Валерий Шанцев, председатель со-
вета директоров группы «Сумма» Зиявудин 
Магомедов, возглавившая Росимущество 
Ольга Дергунова, совладелица «Трансаэро» 
Ольга Плешакова, адвокат Виталий Корзун, 
заместитель мэра Москвы Андрей Шаро-

нов, немедленно начали называть этот 
 ансамбль «бурановскими девушками». 
Не размыкая хоровода, «девушки», кото-
рым в среднем было изрядно за 30, подве-
ли гостей к пруду, на противоположном бе-
режку которого развернулось компактное 
пиротехническое шоу. Огонька хватило Гер-
ману Грефу и некоторым другим участни-
кам приема на то, чтобы, разойдясь во вто-
ром часу белой ночи, в восемь утра вновь 
встретиться на деловом завтраке Сбербанка 
в отеле «Астория». За кофе собравшиеся не 
только пытались ответить на главный воп-
рос встречи «Старая повестка нового прави-
тельства… Шансы на успех?», но и переда-
вали из уст в уста шутку председателя сове-
та директоров Трубной металлургической 
компании Дмитрия Пумпянского о том, 
что до начальника цеха на Уралвагонзаводе 
он еще не дорос, но мастером или прора-
бом готов поработать. По завершении пер-
вого рабочего дня ПМЭФ его участников 
ожидала программа предельно насыщен-

ная: губернаторский прием на Заячьем ост-
рове, церемония вручения премии «Ком-
мерсантъ года» (подробности на стр. 18), 
 вечеринка журнала Forbes в Михайловс-
ком театре, просмотр футбольного матча 
от «Тройки Диалог», прощальный бой Федо-
ра Емельяненко и, наконец, традиционные 
пляски от владельца ОНЭКСИМа Михаила 
Прохорова в ресторане Shatush.

Губернаторский прием, вероятно, тоже 
должен был быть не похож на тот, каким он 
был при госпоже Матвиенко. Признаться, 
постоянные посетители едва ли смогли 
найти хотя бы пять отличий, разве что на-
ряд самого губернатора перестал быть инт-
ригой и предметом обсуждения — да и кра-
шенные серебряной краской дети в одной 
из «инсталляций» приема не произвели фу-
рора, а вызвали лишь раздражение прилич-
ной публики. Детей нашлось кому спасти, 
а задержаться на Заячьем острове пришло 
в голову только артистам Михаилу Боярско-
му и Юрию Гальцеву.

Остальные обсудили, куда же все-таки 
 отправится этим вечером президент Вла-
димир Путин. Почему-то считалось, что он 
может посетить вечеринку Forbes и Yota. 
Это оказалось предельно инновационное 
мероприятие. То есть канапе с черной ик-
рой и фуа-гра были обычными, а вот шам-
панское уже исключительно в каком-то раз-
бавленном витаминами виде. Главным со-
бытием вечера стал голографический Вик-
тор Цой — почти как живой, хотя и черно-
белый. Пришедшие в театр предпринима-
тель Александр Мамут, глава «Ростехноло-
гий» Сергей Чемезов, совладелец «Металло-
инвеста» Алишер Усманов, президент ФК 
«Открытие» Вадим Беляев и глава культур-
ного департамента Москвы Сергей Капков 
были несколько ошарашены атмосферой 
ночного клуба, которую скрупулезно воссо-
здали организаторы. Зато послу США в РФ 
Майклу Макфолу полумрак, похоже, был 
очень по душе. Тем временем господин Пу-
тин, конечно, совершил более очевидный 

для себя выбор и отправился смотреть про-
щальный бой господина Емельяненко, при-
чем прилетел к Ледовому дворцу на верто-
лете. Вслед за ним туда отправились депута-
ты-спортсмены Николай Валуев и Дмитрий 
Носов, министр спорта Виталий Мутко и 
другие. Господин Емельяненко, который в 
тот вечер дрался с бразильцем Педро Хеззо, 
с одной стороны, сделал все правильно и 
победил, с другой — сделал все слишком 
быстро, отправив бразильца в нокаут  
на 44-й секунде боя.

Постоянные участники форума даже 
как-то переживали, вдруг господин Прохо-
ров посчитает, что его политическая карье-
ра с дискотекой никак не соотносится. Поэ-
тому когда стало известно, что он всех ждет 
на том же месте, в тот же час и с той же груп-
пой «Флора» и ее набором неувядающих 
хитов, все ужасно обрадовались. На волне 
этой радости возник такой ажиотаж, что да-
же глава РСПП Александр Шохин смог по-
танцевать только на пороге клуба — около 

двух часов ночи было отдано распоряже-
ние: «Не пускать никого, кем бы они ни бы-
ли». Это привело к тому, что те, кто уже на-
строился на веселье, начали равномерно 
расходиться в разные стороны. Ночью по-
сетители караоке-клуба «Джельсомино» 
вместо группы «Флора» слушали президен-
та ЛУКОЙЛа Вагита Алекперова и прези-
дента ВТБ Андрея Костина: мужчины ис-
полняли «Рюмку водки на столе».

С трудом пережив следующий день ра-
боты форума, его участники начали понем-
ногу разлетаться, поскольку на вечеринку 
господина Дерипаски в ресторане «Кухня» 
приглашены были немногие, а других за-
метных мероприятий в тот вечер не было. 
В этом году господин Дерипаска развлекал 
себя и гостей выступлениями певицы Елки 
в качестве основного блюда и Веры Брежне-
вой — на горячее. Во избежание такой же 
давки, как в Shatush, к «Кухне» пристроили 
небольшой шатер — и это помогло.

Евгения Милова

Приемные дни и ночи приемов
Светская жизнь форума по-прежнему не менее насыщенна, чем рабочая

Светская жизнь ПМЭФ за многие годы, казалось, наконец-то сложилась, но в июне 2012 года в традиции были внесены значительные коррективы. Впервые на губернаторском приеме 
более заметными, нежели сам губернатор Георгий Полтавченко, оказались дети и тема их эксплуатации взрослыми. Концерт на Дворцовой площади был не рок-н-ролльным, а класси-
ческим, миллиардеры Михаил Прохоров и Олег Дерипаска для «музыкальных гостиных», напротив, выбрали попсу, а на мероприятии Forbes и Yota выяснилось, что Виктор Цой жив.

Гендиректор «Русала» Олег Дерипаска предпочитает проверенные временем и историей рецепты 

ФОТО РИА НОВОСТИ

Самой психологически сложной и политически острой частью 
форума стали деловые завтраки  ФОТО ИНТеРПРеСС/PhotoXPress

Государственная составляющая светской жизни на ПМЭФ попрежнему 
опирается на протокол, складывавшийся веками  ФОТО РИА НОВОСТИ


